

NICARAGUA

A QUIEN Y COMO MATAN LOS "CONTRAS"

¿A quiénes y cómo matan los "contras" en Nicaragua? ¿Qué lucha apoya el gobierno de los Estados Unidos contra el régimen sandinista? Más que muchas exposiciones nos da la respuesta este sencillo relato de la vida, la tortura y la muerte de los esposos Barreda y los actos realizados en Estelí al recibirse la noticia de su asesinato. Matrimonio ejemplar, cursillistas de cristiandad, supieron vivir en la difícil situación de su Patria, una seria y decidida "opción preferencial por los pobres". La trayectoria de su vida guiada por una fe profunda, les llevó a un compromiso en el que llegaron hasta entregar la vida en el trabajo por la reconstrucción. Su vida y su muerte constituyen un testimonio que no se puede olvidar. (N. de la R.)

"Hasta que conocimos a Mary supimos lo que es el amor cristiano, aunque ella nunca nos habló de eso... Ella no sólo echó tortillas con nosotros sino que fue capaz de dar la vida... Jesús dio su vida en la cruz, Felipe y Mary la dieron en el cafetal..."

Así recordaba una mujer humilde del barrio popular Omar Torrijos de Estelí las figuras de Mary y Felipe Barreda en una misa masiva celebrada en esa ciudad el 30 de julio, en conmemoración del matrimonio secuestrado y asesinado por bandas contrarrevolucionarias procedentes de Honduras mientras recogían café en el norte, el año pasado.

Hacia sólo dos semanas, en un acto de celebración de la liberación de Estelí, el Comandante Bayardo Arce había informado a los estelianos que Felipe y Mary habían sido asesinados en Honduras por sus captores.

El mismo día en que se supo la noticia de su muerte, el obispado de Estelí emitió un comunicado en el cual condenaba el crimen y expresaba su pesar por la pérdida de las vidas de Felipe y Mary en las cuales reconocía un testimonio ejemplar de amor cristiano, al igual que en las de muchos otros que como ellos han ofrendado sus vidas "para que nazca una Nicaragua Nueva".

El comunicado condenaba asimismo la campaña militar y económica desatada contra Nicaragua y expresaba angustia ante una inminente guerra; pedía la solidaridad de otras diócesis, al tiempo que reconocía los esfuerzos realizados en busca de la paz.

La toma de postura del obispado representó un aliciente para las comunidades cristianas de todo el país. Era la primera vez que se recibía un mensaje por parte de la jerarquía, en el cual se pronunciaba contra la situación dolorosa a la cual se ha sometido el país y contra los secuestros y asesinatos de un gran número de delegados de la palabra o miembros de comunidades eclesiales de base por las bandas somocistas.

Esa alegría fue posteriormente opacada por la ausencia del obispo de Estelí en la misa que treinta sacerdotes concelebraron dos semanas más tarde en la catedral de la ciudad, donde los Barreda habían trabajado como miembros del Consejo Pastoral de la diócesis.

Miles de cristianos de Estelí y de las Segovias y numerosas delegaciones que llegaron desde León, Chinandega y Managua estaban presentes en la misa, pues veían en el acto una conmemoración de muchos otros que han caído entre sus propias comunidades.

Presidió la misa el padre Agustín Toranzo, quien durante años trabajó con Felipe y Mary en los Cursillos de Cristiandad de Estelí.

¿QUIENES ERAN LOS BARREDA?

El matrimonio Barreda era muy querido en Estelí por su ardua labor como impulsor de las comunidades cristianas y de la organización política en los barrios pobres de la ciu-

dad.

De una vida acomodada y una vida práctica cristiana tradicional, el matrimonio había pasado, a través de los cursillos de cristiandad de los años 60, a comprender lo que significaba realmente ser cristianos en la sociedad nicaragüense empobrecida y mutilada por la dictadura somocista, al darse cuenta de cómo vivía la mayoría del pueblo nicaragüense.

"Todo lo que ellos tenían lo fueron poniendo poco a poco en este proceso de conversión y compromiso al servicio de los pobres, recordaba un miembro de la comunidad"

Este compromiso los llevó a la colaboración directa con el FSLN en la lucha contra la dictadura, sirviendo como correos, ofreciendo su casa como casa de seguridad para "los muchachos" y participando en huelgas de hambre y otras actividades de denuncia contra los crímenes de la Guardia. Tampoco escaparon de la represión pues uno de sus seis hijos fue encarcelado durante ese tiempo.

"Para ellos no existía ninguna contradicción entre cristianismo y revolución. Así lo creían y así lo habían vivido", señalaba una catequista que los conocía desde aquella época.

Pero más que nada se les conocía por su profunda entrega al proceso de reconstrucción, a cuyas tareas se entregaron en cuerpo y alma. Asegurado el triunfo, Mary pasó a formar parte de la Junta Municipal, mientras Felipe continuó como activista dentro de las estructuras del FSLN.

"Tengo que agradecerle al Señor —se le oía decir a Felipe— el permitirme vivir en esta etapa tan importante de la historia de mi pueblo"

Nunca perdieron su identidad cristiana en el proceso, pues de ahí nacía y se nutría su compromiso con la revolución. Continuaban asistiendo a cursillos matrimoniales y desarrollando programas de catequesis en diferentes barrios de la ciudad.

Dentro de este accionar, profundamente cristiano y consecuente, se entregaron con especial dedicación al trabajo con los residentes del barrio Omar Torrijos, un barrio muy pobre que nació a consecuencia de las inundaciones de mayo de 1982. Allí se dedicaban a impulsar la alfabetización y educación de adultos y ayudaron a crear una cooperativa de ladrillos para resolver los problemas de vivienda del barrio. Al mismo tiempo ayudaban a organizar a los residentes del barrio para las actividades de salud, educación y defensa.

Era en este barrio donde vivían los Barreda en la práctica diaria la opción preferencial por los pobres; un día decidieron integrarse como voluntarios a los cortes de café, en diciembre de 1982. Según las palabras de Mary, lo hacían con el fin de que lo poco que pudieran cortar fuese "convertido en salud, vestido, techo, caminos, preparación, comida, etc. para todos".

Estando en los cortes en la hacienda Agro-Nica, a 2 kms. de la frontera con Honduras, fueron atacados el 28 de diciembre por una banda contrarrevolucionaria y secuestra-

dos junto con cuatro personas más, todos miembros de la comunidad de base de Estelí.

El testimonio de uno de los compañeros que logró escapar, revela las torturas y vejámenes a que fueron sometidos Felipe y Mary bajo la acusación de ser "comunistas": *Cuando llegamos al territorio hondureño nos quitaron las vendas que nos habían puesto, lo mismo que las ataduras de las manos. Los que íbamos cargando a los heridos contra-revolucionarios caímos casi desmayados y fuimos levantados a patadas del suelo. En ese mismo momento dijeron: ¡qué suerte la que tuvimos, agarramos un par de peces gordos! refiriéndose a Felipe y María. Luego nos separaron de ellos y se los llevaron con rumbo desconocido. Fue hasta el día siguiente que los volvimos a ver, ella venía completamente desnuda, toda llena de sangre y con la piel casi cubierta de lodo; Felipe venía sangrando de la cabeza, con las manos atadas y con una herida grande en la mano izquierda. Cuando se nos presentó aquel cuadro tan horrible, dos soldados nos llevaron aparte y nos dijeron: ¡ven lo que les pasó a esos dos? ¡ustedes no sean tontos, no ayuden a los sandinistas-comunistas! ¡no ven que ellos están terminando con la religión y por eso es que nosotros luchamos contra ellos, para que el pueblo de Nicaragua se libere de las hordas comunistas?...*

De nada sirvieron los reclamos y protestas ante el gobierno hondureño exigiendo que se asegurara la vida de los Barreda y que fueran devueltos a salvo a Nicaragua. La noticia entregada el 16 de julio por el Comandante Arce puso fin a largos meses de incertidumbre, en espera de un indicio sobre su paradero.

"Hemos querido recoger su vida en este acto", exclamó emocionado el padre Pedro Decierq, muy amigo de Felipe y Mary, quien trabaja con los refugiados salvadoreños en Estelí. "Esa vida hemos querido recogerla, rescatarla en este acto", resumió, al salir de la misa celebrada en su memoria.

En la Catedral se cantó la Misa Campesina y los cantos del movimiento de Cursillos que tanto habían entonado Felipe y Mary. La Eucaristía comenzó con la lectura de la carta

de despedida que dejó Mary a la comunidad del barrio Omar Torrijos al partir para los cortes de café, leída por una de sus hijas, Indiana. Durante la procesión de ofrendas se llevó al altar la Biblia que había usado por muchos años Felipe, llena de anotaciones, colocada entre dos antorchas, como símbolo de su compromiso cristiano, que él resumía diciendo: "la Biblia es como una antorcha que me ilumina"; junto a ella, las banderas de Nicaragua, del FSLN y del Vaticano. "Son un símbolo de la realidad de nuestro país donde el espíritu patriótico, el espíritu revolucionario y el espíritu cristiano se unen en un solo compromiso", señaló durante la ceremonia el representante zonal del FSLN, Agustín Lara. Más atrás se colocó una rama de café y el pan y el vino que simbolizaban "el cuerpo y la sangre de Jesús resucitado, en el que están el cuerpo y la sangre de Felipe y Mary, y los cuerpos asesinados y la sangre derramada de tantos nicaraguenses...".

La misa fue seguida por una marcha hacia el barrio Omar Torrijos, donde se le hizo entrega a Magdalena Araúz, madre de Ronaldo Araúz, caído en la insurrección de Estelí, de una casa de ladrillo, que había comenzado a construir Mary con la ilusión de que esta señora, que vivía en la miseria, tuviera "una casita decente". La comunidad y las organizaciones del barrio habían terminado la casita por Mary para entregársela ese día.

Allí, entre canciones y consignas, se rindió homenaje póstumo a estos compañeros ejemplares y se estableció el compromiso de que algún día "cuando exista la paz en nuestras fronteras, los restos de Felipe y Mary serán regresados a Estelí".

Un miembro de la comunidad cristiana a la que pertenecían los esposos mártires resumió el acto diciendo que "ha sido en memoria de muchos otros mártires... No hemos tenido hasta ahora la habilidad para recoger el nombre de todos los catequistas y Delegados de la Palabra que han sido asesinados en el norte, pero en Felipe y Mary hemos querido sintetizarlos a todos. En ellos están todos y a todos los hemos querido recordar hoy".



ASOCIACION VENEZOLANA DE DERECHO TRIBUTARIO

FORO LA CORRUPCION EN VENEZUELA

PARQUE CENTRAL
17 y 18 de Noviembre
Salón de Conferencias No. 2

1. La Corrupción Administrativa
2. La Corrupción Política
3. La Corrupción Económica
4. La Corrupción Sindical
5. La Corrupción Judicial
6. La Corrupción Fiscal
7. La Corrupción Moral

Costo Bs. 300